

# Alcalde de Mulchén: "Queremos una comuna que crezca de manera equilibrada"

Infraestructura, conectividad y bienestar de la comunidad son ejes centrales de la gestión del alcalde, José Miguel Muñoz, quien manifiesta que busca trabajar por un crecimiento equilibrado sin perder su identidad territorial.



**Claudia Robles Maragaño**  
 prensa@latribuna.cl

**M**ulchén enfrenta desafíos asociados a su extenso territorio rural, el crecimiento urbano y la preservación de su identidad cultural. En ese sentido, el alcalde José Miguel Muñoz señaló que su gestión busca impulsar infraestructura, mejorar la conectividad y promover el bienestar de la comunidad, para lograr un desarrollo equilibrado sin perder tradiciones ni carácter territorial.

En entrevista con Diario La Tribuna, el jefe comunal aborda la prevención de incendios forestales, los avances en obras municipales, proyectos estratégicos y los desafíos en empleo y desarrollo local, además de su visión para fortalecer la identidad de Mulchén y resguardar los oficios y tradiciones locales.

## CONTINGENCIA POR INCENDIOS

**Alcalde, ¿cuál es la situación que enfrenta hoy la comuna de Mulchén frente al riesgo de incendios forestales?**

Mulchén enfrenta un riesgo permanente de incendios forestales, asociado a su amplia extensión rural, las altas temperaturas del período estival y la prolongada escasez de lluvias registrada en los últimos años.

**Desde el municipio, ¿qué desafíos ha implicado este escenario y cómo se ha**

## fortalecido la coordinación preventiva y de respuesta ante emergencias?

El principal desafío ha sido anticiparnos y no limitar la gestión municipal únicamente a la reacción frente a la emergencia. En ese marco, se ha fortalecido de manera permanente el trabajo del Cogrid Comunal, mejorando la coordinación interinstitucional, la planificación preventiva y la capacidad de respuesta ante eventuales incendios.

**Considerando la extensa zona rural y la presencia de actividades agrícolas y forestales que caracterizan a esta zona, ¿qué énfasis se ha puesto en la prevención?**

Se ha reforzado la difusión de medidas preventivas en sectores críticos de la comuna, focalizando las acciones según la experiencia de años anteriores y las condiciones climáticas actuales, con el objetivo de disminuir conductas de riesgo y reducir la ocurrencia de incendios forestales.

## AVANCES Y GESTIÓN MUNICIPAL

**Alcalde, a más de un año de iniciado este período de gestión, ¿cuáles considera que han sido los principales avances del municipio en este tiempo?**

A más de un año de iniciado este período de gestión, hemos avanzado de manera decidida en ordenar la casa y sentar bases sólidas para el desarrollo futuro de Mulchén. Uno de los principales avances ha sido fortalecer la planifica-

ción municipal, priorizando una gestión responsable, ordenada y centrada en las personas, con una mirada estratégica y de largo plazo.

## ¿Cuáles han sido las acciones concretas?

Durante este período hemos impulsado el mejoramiento de espacios públicos, el fortalecimiento de la infraestructura comunitaria, cultural y deportiva, y la construcción de una cartera de proyectos coherente con las necesidades reales de la comuna. Paralelamente, se ha trabajado en el ordenamiento financiero del municipio y en fortalecer la articulación con el Gobierno Regional y los distintos servicios públicos.

Este trabajo hoy nos permite proyectar avances concretos para Mulchén, tanto en el área urbana como rural, con una gestión más sólida, planificada y alineada con los desafíos que enfrenta la comuna.

**¿Qué áreas definió su administración como prioritarias para el actual año de trabajo?**

Nuestra administración ha priorizado el mejoramiento de los espacios públicos y el fortalecimiento de la infraestructura comunitaria, cultural y deportiva, por su impacto directo en la calidad de vida y la cohesión social. La estrategia apunta a recuperar y generar espacios seguros y accesibles, tanto en el área urbana como en los sectores rurales, promoviendo el bienestar, la integración y el sentido de pertenencia en la comuna.

De esta manera, buscamos no solo mejorar la infraestructura, sino también contribuir al bienestar, la integración social y el sentido de pertenencia de nuestras vecinas y vecinos, sentando bases para un desarrollo equilibrado y sostenible en el tiempo.

## PROYECTOS

**¿Cuáles son hoy los proyectos más relevantes para Mulchén y cómo se está construyendo la cartera de iniciativas?**

Estamos impulsando una cartera de proyectos sólida, planificada y con proyección en el tiempo, que combina iniciativas en distintas etapas de desarrollo, como ejecución, diseño y postulación. Entre los proyectos más relevantes se

encuentran el diseño de la reposición del Mercado Municipal, el mejoramiento del Estadio Fiscal, la conservación de la Casa de la Cultura, la habilitación de un nuevo Cementerio Municipal y el futuro Centro Cultural Quinta Venecia.

Junto a estas iniciativas, hemos dado continuidad a un proyecto estratégico para Mulchén y la provincia de Biobío, como es el Hospital de Mediana Complejidad, una obra largamente trabajada que buscamos concretar durante este período de nuestra administración. Este hospital permitirá mejorar el acceso a la salud para nuestros vecinos y vecinas, acercar prestaciones y contribuir a descongestionar el Hospital de Alta Complejidad de Los Ángeles, considerando que actualmente no existen hospitales de mediana complejidad en la provincia.

Asimismo, estamos impulsando el proyecto de Acceso Norte a la comuna, una iniciativa clave para el desarrollo urbano y la conectividad de Mulchén, que considera, entre otras obras, el mejoramiento de los puentes sobre el río Bureo en el sector Santo Cristo y sobre el río Mulchén en el acceso al sector José Joaquín Pérez, fortaleciendo la seguridad vial y la integración territorial.

A estos proyectos se suman diversas iniciativas financiadas por SUBDERE y el Gobierno Regional, orientadas al mejoramiento de espacios públicos, saneamiento sanitario rural, sedes sociales, alumbrado público, veredas, refugios peatonales y equipamiento municipal. Esta cartera se construye con criterios técnicos, priorización territorial y una mirada de largo plazo, con el objetivo de generar beneficios concretos y sostenibles para nuestra comunidad.

**Vivienda, infraestructura y conectividad siguen siendo demandas permanentes en una comuna extensa como Mulchén. ¿En qué estado se encuentran estos ámbitos y qué avances espera consolidar durante su gestión?**

Somos plenamente conscientes de que la vivienda, la infraestructura y la conectividad constituyen desafíos estructurales para Mulchén, especialmente considerando su extensión territorial y la dispersión de sectores rurales. Por ello, trabajamos de manera coordinada con el MOP, el MINVU, SUBDERE



Fecha: 24-01-2026

Medio: La Tribuna

Supl.: La Tribuna

Tipo: Noticia general

Título: **Alcalde de Mulchén: "Queremos una comuna que crezca de manera equilibrada"**

Pág. : 7

Cm2: 652,8

VPE: \$ 1.101.904

Tiraje:

3.600

Lectoría:

14.800

Favorabilidad:

No Definida

y el Gobierno Regional, avanzando en iniciativas de pavimentación de caminos rurales, extensión de alumbrado público y desarrollo de infraestructura básica.

Durante esta gestión, nuestro objetivo es consolidar avances concretos en conectividad rural e infraestructura, mejorando las condiciones de acceso, seguridad y calidad de vida de las familias. Al mismo tiempo, buscamos dejar una base sólida que permita continuar impulsando proyectos habitacionales y de desarrollo territorial en el futuro, con una planificación responsable y realista.

## RECURSOS PÚBLICOS

**En un contexto de restricciones presupuestarias, ¿cómo evalúa la situación financiera municipal?**

Efectivamente, hemos enfrentado desafíos presupuestarios, al igual que el resto del aparato público, en un contexto nacional marcado por mayores restricciones fiscales y un escenario económico complejo. Sin embargo, gracias a una gestión responsable, basada en disciplina financiera, control del gasto y optimización del uso de los recursos públicos, hoy el municipio mantiene un balance estructural sano.

Este ordenamiento financiero ha sido clave para priorizar de manera adecuada los recursos disponibles, resguardar la continuidad de los servicios municipales y avanzar en proyectos estratégicos para la comuna. Todo ello se ha realizado con un fuerte compromiso con el servicio público, la transparencia y el correcto uso de los recursos municipales, cuidando siempre el interés de la comunidad.

**¿Qué importancia tiene para Mulchén el trabajo con el Gobierno Regional y los servicios públicos?**

La articulación con el Gobierno Regional, los ministerios y los distintos servicios públicos es fundamental para el desarrollo de Mulchén. Como municipio entendemos que los desafíos de la comuna no se abordan de manera aislada, sino que requieren un trabajo coordinado, complementario y permanente entre los distintos niveles del Estado.

Esta colaboración nos permite acceder a financiamiento, apoyo técnico, programas sectoriales y herramientas que hacen posible concretar proyectos estratégicos y responder de mejor manera a las necesidades reales de nuestra comunidad. Especialmente en materias como infraestructura, conectividad, vivienda y desarrollo social, el trabajo conjunto ha sido clave para avanzar de forma más eficiente y con mayor impacto territorial.

**¿Cuáles son hoy los principales desafíos de Mulchén en empleo y desarrollo local?**

Mulchén tiene una identidad productiva muy marcada, fuertemente ligada al mundo rural, al sector forestal y a un comercio y servicios que cumplen un rol clave en la vida diaria de la comuna. En este contexto, el principal desafío en materia de empleo es generar más y mejores oportunidades laborales, especialmente empleo estable y de calidad, que permita a las familias desarrollarse

y proyectarse en el territorio.

Nuestros esfuerzos están orientados a fortalecer la agricultura familiar campesina, potenciar el procesamiento local y desarrollar áreas con alto potencial, como el turismo, la gastronomía y las actividades culturales, incorporando innovación, valor agregado y criterios de sustentabilidad. Esto permite diversificar la economía local y reducir la dependencia de actividades estacionales.

Desde el municipio impulsamos un apoyo concreto a emprendedores, agricultores y pequeñas empresas, a través de asesorías, acompañamiento técnico, fomento de la asociatividad y encadenamiento productivo entre el sector rural, el comercio, la industria local y el sector privado, avanzando hacia un desarrollo económico local más equilibrado y sostenible.

## IDENTIDAD, EMPLEO Y TRADICIONES

**¿Cómo define la identidad de Mulchén y cómo se incorpora en la planificación comunal?**

Mulchén es una comuna con una identidad territorial profundamente arraigada, marcada por su vocación rural, su historia, su patrimonio cultural y el fuerte compromiso de sus comunidades. Esta identidad no solo forma parte de nuestra historia, sino que constituye un eje central en la planificación del desarrollo comunal.

Desde esta mirada, la identidad de Mulchén orienta el tipo de proyectos que impulsamos, el equilibrio que buscamos entre el desarrollo urbano y rural, y la forma en que abordamos el crecimiento de la comuna, siempre con respeto por nuestras tradiciones y por el territorio.

Planificamos el desarrollo comunal poniendo en valor lo que somos, fortaleciendo los espacios comunitarios, culturales y patrimoniales, y proyectando una comuna integrada, con sentido de pertenencia y cohesión social, donde el crecimiento vaya de la mano con la identidad local.

**¿Qué valor asigna su administración a los oficios y tradiciones locales y cómo se trabaja para preservarlos y proyectarlos a las nuevas generaciones?**

Para nuestra administración, los oficios tradicionales, las prácticas culturales y la vida rural campesina de Mulchén constituyen un patrimonio cultural invaluable, ya que representan la memoria viva del territorio y la identidad de sus comunidades. Oficios y saberes transmitidos por generaciones dan sentido de pertenencia y continuidad histórica a la comuna.

Entre ellos destacan zapateros, barberos, tostadores de maravillas, tortilleras, agricultores, componedores de huesos, tejedoras, orfebres y veraneros, junto a tradiciones profundamente arraigadas como la Cruz de Mayo, la Fiesta de la Virgen del Carmen y la Bendición del Trigo.

Para resguardarlos y proyectarlos, hemos fortalecido el trabajo de la Oficina de Cultura, generando espacios de visibilización, registro y difusión. Con apoyo del Ministerio de las Culturas, las



Artes y el Patrimonio, durante 2025 se realizaron diez cápsulas audiovisuales de artesanos locales en el marco del programa Microterritorios, además de la elaboración del primer Catálogo de Artesanos y Manualistas de Mulchén.

**En un contexto de crecimiento y modernización, ¿cómo se protege el carácter y la identidad de Mulchén sin frenar su desarrollo?**

Desde nuestra mirada, el crecimiento y la modernización del territorio deben avanzar de manera armónica con el rescate identitario y patrimonial. No entendemos el desarrollo como un proceso que borra lo propio, sino como una oportunidad para fortalecer lo que nos distingue como comuna.

Por ello, impulsamos un enfoque de desarrollo que incorpora activamente la participación de organizaciones culturales y sociales, trabajando de manera permanente con dirigentes y dirigentes del territorio. Este trabajo se ve reflejado en instrumentos como el Plan de Gestión del Centro Cultural y el Plan Municipal de Cultura vigente.

Este enfoque nos permite planificar acciones con sentido territorial, respetando las tradiciones locales y fortaleciendo la identidad comunal, al mismo tiempo que se generan nuevas oportunidades de desarrollo cultural, social y económico. En esta línea, la administración ha aumentado en un 50% el presupuesto municipal de cultura respecto del año 2025.

## TURISMO Y PROYECCIONES DE CRECIMIENTO

**¿Qué lugares, hitos o experiencias recomendaría a quienes visitan Mulchén para conocer su escencia y su territorio?**

A quienes visitan Mulchén les recomendaría vivir experiencias que permitan conocer tanto su patrimonio natural como cultural, recorriendo el territorio y conectándose con su identidad rural y comunitaria. Destacan lugares como el Salto Rehuén, el sector de las Piedras de Dicao y el Mercado Municipal, donde se puede disfrutar de la gastronomía local y conocer diversos emprendimientos del territorio.

Además, hemos avanzado en la elaboración de rutas turísticas pensadas especialmente para quienes nos visitan, como la ruta "Mulchén Profundo" y la Ruta Indígena, desarrolladas junto a usuarios de PRODESAL y PDTI. Estas rutas permiten recorrer distintos sec-

tores rurales de la comuna, conocer su vida campesina, sus tradiciones y su gente, ofreciendo una experiencia auténtica y con identidad local.

**Cuando piensa en Mulchén a diez o quince años, ¿cómo sueña la comuna?**

Proyectamos a Mulchén como una comuna más integrada, con mejor conectividad, espacios públicos de calidad e infraestructura moderna, que genere oportunidades tanto en el área urbana como rural. Queremos una comuna que crezca de manera equilibrada, cuidando su identidad y mejorando la calidad de vida de sus habitantes.

Al mismo tiempo, somos conscientes de desafíos estructurales importantes, como la tendencia al decrecimiento poblacional en un contexto nacional de baja natalidad y el envejecimiento de la población. Esto nos obliga a prepararnos, fortaleciendo el cuidado y bienestar de nuestros adultos mayores, y a la vez generar oportunidades reales para que nuestros jóvenes puedan desarrollarse y permanecer en la comuna.

El desafío central es avanzar de forma planificada y responsable, fortaleciendo la inversión pública, diversificando la economía local y reduciendo brechas territoriales, con una gestión municipal sólida y un trabajo coordinado con el nivel regional y nacional.

**Finalmente, ¿qué mensaje le gustaría entregar hoy a los vecinos y vecinas de Mulchén?**

Quiero entregar a las vecinas y vecinos de Mulchén un mensaje de tranquilidad, compromiso y confianza. Estamos trabajando con planificación, responsabilidad y una mirada de largo plazo para avanzar hacia una comuna más integrada, con mejores espacios públicos, mayor conectividad y más oportunidades tanto en el área urbana como rural.

Nuestro foco está puesto en el bienestar de las personas, en fortalecer la identidad local y en responder a las necesidades reales de la comunidad, con una gestión cercana y responsable. Sabemos que los desafíos son importantes, pero también que Mulchén cuenta con una comunidad participativa, solidaria y comprometida con su desarrollo.

Por eso, el futuro de la comuna solo es posible a través del trabajo conjunto, el diálogo permanente y la participación activa de nuestros vecinos y vecinas, construyendo entre todos y todas el Mulchén que queremos.